

# Camino Francés

## Etapa 3: Zubiri - Pamplona/Iruña

### Los albergues



#### **Albergue de Larrasoña**

Larrasoña (Navarra)

Tfno: 605 505 489



#### **Hostel Bide Ederra**

Larrasoña (Navarra)

Tfno: 948 30 46 92, 667 406 554

Dirección: C/ San Nicolás, 27 bajo izquierda



#### **Albergue La Parada de Zuriain**

Zuriain (Navarra)

Tfno: 699 556 741, 616 038 685

Dirección: Calle Landa, 8



#### **Albergue Parroquial de Zabaldika**

Zabaldika (Navarra)

Tfno: 948 33 09 18, 619 436 863 (Hospitalero)

Dirección: Zabaldika. Junto a la iglesia de San Esteban



#### **Albergue Municipal de Huarte**

Huarte

Tfno: 948 33 34 13 (Bar de jubilados próximo al albergue), 948 33 07 61 (Ayuntamiento)

Dirección: Plaza San Juan, s/n



#### **Albergue de la Trinidad de Arre**

Arre (Navarra)

Tfno: 948 33 29 41

Dirección: Pegado al puente sobre el río Ultzama



#### **Albergue municipal de Villava**

Villava-Atarrabia (Navarra)

Tfno: 948 51 77 31 (Albergue), 649 713 943(Móvil), 948 13 66 80 (Ayuntamiento).

Dirección: C/ Pedro de Atarrabia, 17-19, trasera



#### **Albergue de Jesús y María**

Pamplona (Navarra)

Tfno: 948 22 26 44, 648 008 932

Dirección: Calle Compañía (muy cerca de la catedral)



#### **Albergue Casa Paderborn**

Pamplona. (Navarra)

Tfno: 948 21 17 12



#### **Hostel Hemingway**

Pamplona

Tfno: 948983884



#### **Albergue Casa Ibarrola**

Pamplona

Tfno: 692 208 463 (Iñaki), 696 075 595 (César), 948 22 33 32 (Albergue)



#### **Aloha Hostel**

Pamplona

Tfno: 648 289 403 (teléfono de reservas), 948 15 33 67

Dirección: C/ Sangüesa 2, 1º piso



#### **Albergue Xarma Hostel Aterpea**

Pamplona (Navarra)

Tfno: 948 04 64 49

Dirección: Avenida Baja Navarra, 23

## Información sobre la etapa 3: Zubiri - Pamplona/Iruña



De puente a puente y tiro porque me lleva la corriente. El de la Rabia en Zubiri, de los Bandidos en Larrasoaña, el de Iturgaiz en Irotz y de la Magdalena en Pamplona. Todos sobre el Argá, río que riega el valle de Esteribar y conduce hasta la primera ciudad del Camino.

### El itinerario

Hay que volver sobre los pasos de ayer y cruzar de nuevo el **punto de la Rabia**. Tras un kilómetro llegamos al borde de una carretera, justo enfrente de la fábrica de **Magna**, una empresa fundada en 1945 aprovechando el yacimiento geológico de magnesita. Subimos por la carretera, rodeando el perímetro de la empresa y, posteriormente, descendemos un tramo de escaleras para abandonar el área industrial. Por un camino empedrado llegamos a **Ilarratz**, con fuente, y ochocientos metros después a **Eskirotz**, dos pequeñas poblaciones de apenas veinte vecinos (Km 3,7).

Más adelante, a escasos dos kilómetros, se encuentra **Larrasoaña** (Km 5,5) (Albergue. Pensiones. Bar. Tienda-Supermercado. Consultorio), pueblo señero de la ruta jacobea vertebrado por la calle San Nicolás. Debe su origen a la fundación de un monasterio en el siglo X. Viniendo de Zubiri el itinerario no penetra en esta localidad, ya que se encuentra separada del Camino por el **río Argá** y el puente de **los Bandidos**. Un corto ascenso lleva hasta el siguiente núcleo del **valle de Esteribar**: **Akerreta**. En lo alto del pueblo se encuentra la **iglesia de la Transfiguración**, que aún conserva elementos medievales como la torre, la portada y la pila bautismal (Km 6,1).

Pasamos junto al **hotel rural** y después de un portillo y un tramo de gravilla llegamos hasta una carretera local, que cruzamos. El siguiente tramo no defrauda en absoluto. Resguardados entre árboles y matorral vamos en busca del río Argá y solventamos un rápido descenso hasta la misma orilla, llegando casi a rozar el agua. Pegados al cauce llegamos hasta el puente de **Zuriaín** (Km 9,2). Tras él salimos a la N-135 y seguimos con cuidado por su arcén durante unos cientos de metros. Pasado el peligro cogemos el desvío de **Ilurdutz** y volvemos a cruzar el Argá para dirigimos hasta **Irotz**. A la entrada de esta población se encuentra el **Horno de Irotz**, un restaurante especializado en desayunos caseros, almuerzos y cazuelicas que abrió en 2012 al pie del Camino (Km 11,2).

Dejando a un lado su **iglesia de San Pedro** seguimos por pista hasta el **punto de Iturgaiz**, de origen románico y rehabilitado el siglo pasado. Justo a la salida surge a mano izquierda la pista del **paseo fluvial del Arga**. Este punto es muy dado a confusiones dado que hay dos señalizaciones diferentes. La del paseo marca 14 kilómetros hasta Cizur y justo arriba, a la entrada de una senda estrecha, marca Arre y Villava/Pamplona. Que no nos confundan, las dos llevan al mismo sitio. Recomendamos, más aún a los ciclistas, continuar por el paseo fluvial en dirección Cizur. La señalizada como Arre es una senda estrecha que avanza entre el paseo fluvial y la carretera y que entra en Zabaldika, donde nos hacen cruzar a nivel la N-135 para subir hasta la iglesia y continuar por la ladera (evitar el cruce y la subida y continuar de frente por el pueblo). La opción del paseo fluvial y la que sale de frente desde Zabaldika llevan hasta un merendero situado al otro lado de la N-135 (Km 12,9).

Mesas, barbacoas e incluso servicios animan al descanso. En este punto el itinerario se bifurca. Si giramos a la izquierda y cruzamos el río podemos retomar el paseo fluvial hasta Pamplona y pasando antes por Huarte, con albergue de peregrinos (abre a partir del 1 de agosto). Esta opción es algo más larga, con menos desnivel y discurre siempre pegada al río. No pasa por Arre, deja a un lado Villava y Burlada y enlaza con la histórica en la carretera de Burlada, a escasa distancia del puente de la Magdalena. La otra opción, la histórica y que relatamos con más detalle, prosigue de frente y nos lleva a subir una senda que lleva hasta el antiguo **señorío de Arleta**, hoy un conjunto de casas arruinadas. Nos despedimos del valle de Esteribar y más adelante evitamos cruzar una circunvalación gracias a otro paso subterráneo. Bajamos así hasta el puente del **río Ulzama** y la **ermita de la Trinidad de Arre**, que aún luce su ábside románico (Km 15,8).

Accedemos así a la **calle Mayor de Villava**, cuna de Miguel Indurain. Los que quieran pernoctar en el albergue de Villava deberán desviarse a la izquierda hacia mitad de la calle. Está perfectamente señalizado. A la salida cruzamos la carretera y continuamos de frente, pasando varias rotondas, hasta enlazar con **Burlada**, población que también atravesaremos por la calle Mayor (Km 17,2). Al rato, a la altura de un taller mecánico, se gira a la derecha para salvar un paso de peatones junto a Viveros Arvena. Tras el cruce, atentos a la señalización jacobea del pavimento, seguimos unos metros hacia la derecha y doblamos a la izquierda hacia un paseo. Es el **camino de Burlada**, que siempre de frente conduce hasta las puertas de Pamplona, la primera ciudad del Camino.

En kilómetro y medio cruzamos el **punto de la Magdalena** sobre el río Arga. A la salida, a mano izquierda, se encuentra el desvío hacia el **albergue Casa Paderborn**. El Camino continúa a la derecha hacia un paso regulado por semáforos. Continuamos por el foso de las murallas, concretamente junto al **Baluarto de Nuestra Señora de Guadalupe**, para traspasar un puente levadizo y el **portal de Francia**, del año 1553. Éste conduce a las calles del Carmen, donde en la acera derecha tenemos el **albergue privado Casa Ibarrola**, y la Navarrería. Al final de esta última, la señalización nos anima a girar a la izquierda por la calle de Curia y luego a la derecha por la **calle Compañía**, donde se encuentra el **albergue de Jesús y María** (Km 20,4).

## Las dificultades

- **Descenso rápido y pronunciado entre Akerreta y Zuriain:**

Un kilómetro después de Akerreta hay una bajada rápida, con escalones incluidos, hasta la misma orilla del río Arga. Si hay barro puede ser muy resbaladiza.

- **N-135 a la salida de Zuriain:**

Son sólo unos cientos de metros pero hay que ir con cuidado por el arcén. También se puede avanzar siguiendo unas rodadas.

## Observaciones

- Larrasoña e Irotz son las dos únicas poblaciones con bar antes de llegar a Villava o Huarte.
- A la entrada de Pamplona, justo pasado el puente de la Magdalena, un desvío a mano izquierda lleva hasta el albergue Casa Paderborn. En este albergue, en el de Jesús y María y en la catedral **hay credenciales**.
- En la calle del Carmen, 10, algo más adelante del albergue privado Casa Ibarrola, hay un **centro de masajes** llamado Ultreia con precios y servicios especiales para los peregrinos. El teléfono es el 948 04 54 01.

## En imágenes



## Qué ver, qué hacer

- **VALLE DE ESTERIBAR:**

El Camino de Santiago atraviesa este valle de norte a sur a lo largo de catorce kilómetros, desde Zubiri hasta Arleta. Conocido en la Edad Media por el sobrenombre de valle de los Cazadores, Esteribar está conformado por 28 localidades y varios despoblados.

- **Larrasoña:**

Fundado a la vera de un monasterio, Larrasoña es un cuidado pueblo de notable tradición jacobea. En el siglo XI ya contaba con un hospital de peregrinos y en el XII recibió el fuero de los francos: artesanos extranjeros, generalmente franceses, que realizaron la actual configuración urbana a ambos lados del Camino. Destacan sus casas blasonadas así como la iglesia parroquial dedicada a San Nicolás de Bari y las ermitas de San Blas y Santiago.

- **TRINIDAD DE ARRE Y VILLAVA:**

El puente medieval de seis arcos sobre el río **Ulzama** da acceso a la ermita románica y al convento de la **Trinidad de Arre**, antiguo hospital de peregrinos del siglo XI. El convento abre las puertas de **Villava**, la ciudad natal de Miguel Induráin donde se puede contemplar un original monumento al cinco veces ganador del Tour de Francia. Tiene toda la infraestructura comercial necesaria: supermercados, bares, farmacias, restaurantes, etc.

- **PAMPLONA:**

Lo mejor es perderse por el Casco Viejo y recorrer sus bulliciosas calles, tantas veces pisoteadas por los toros en los famosos encierros de San Fermín. Se puede recorrer el escaso kilómetro que separa los corrales de la cuesta de Santo Domingo y llegar hasta la plaza de toros, pasando por la plaza del Ayuntamiento y subiendo la calle Estafeta, donde se pueden degustar ricos pinchos. La plaza del Castillo, la plaza de San José junto a la Catedral y la calle El Redín son paradas obligatorias.

○ **Catedral de Santa María:**

La Catedral presenta un gótico particular, sustituto del original románico, que nada tiene que ver con la fachada neoclásica de Ventura Rodríguez, tras la que se esconde un bello claustro donde se habrá de parar frente a la Puerta Preciosa de la Capilla de Barbazán.

**El monumento**



**Catedral de Pamplona**

Construida sobre una románica durante el siglo XIV y XV. La fachada neoclásica es de Ventura Rodríguez. En una de las torres está la campana María, la segunda más grande de España con un peso aproximado de 12 toneladas.

**Perfil de la etapa3: Zubiri - Pamplona/Iruña del Camino Francés**

